
一个法国男人几十年的婚姻
生活降到冰点，在迷茫之际忽然
收到了一份神秘邀请。有人邀他
重回曾经的青春年代，再去体验
一次当时美好的爱情。为了重新
感受当初与恋人相爱的温暖，他
决定回到过去。但这一切和魔法
无关，更像是开启了一场沉浸式
的“剧本杀”。这就是法国导演尼
古拉斯·贝多斯执导的爱情喜剧电影《好梦一
日游》讲述的故事。

表现爱人之间心生矛盾，然后尝试去挽
救爱情的影片不胜枚举，但为什么《好梦一日
游》却有实力拿下法国电影凯撒奖三项大奖、

七项提名？本片导演兼编剧
尼古拉斯·贝多斯的编剧功
力，起到了至关重要的作用。
在常规的爱情故事里，贝多斯
尝试融入时空穿越和“戏中
戏”两大元素。单看这些元素
并不新奇，不少电影里也有过

类似的设定，比如《奇怪的她》就是一部集奇幻、
时空穿越为一体的爱情电影。女主角靠魔法穿
越时空，在一个神奇的“青春照相馆”里拍照，当
快门被按下，一瞬间就年轻了50岁，秒变妙龄
少女。又如，《楚门的世界》是一部非常直观的
“戏中戏”影片，给观众的代入感很强。观众就
像主角楚门一样，最开始对生活在完全架空的
世界里毫不自知，直到后来才发现自己的生活
不过是一场真人秀表演。

尼古拉斯·贝多斯是一个痴迷于讲述爱情的
导演。在这个飞速发展的时代，贝多斯觉得很多
人非常的迷茫，并不知道自己究竟想要什么。因

此，他想拍一部电影献给他父母还
年轻的时代，和观众一起重温那个
更纯粹的年代。除了剧本的出彩，
优秀的演员阵容也引人关注。饰演
男主角的丹尼尔·奥特伊是来自阿
尔及利亚而后成名于法国的优秀演
员。含蓄内敛的表演让他凭借电影
《第八日》摘得第49届戛纳电影节
最佳男演员奖。奥特伊曾说，当看

完《好梦一日游》的剧本后，也许是年龄相仿，他非
常能理解男主角在当下时代迷茫的困境，随即就
答应了出演。而女主角的饰演者芬妮·阿尔丹也
是一位颇具知名度的法国演员，曾多次提名并获
得法国电影凯撒奖相关奖项。

尼古拉斯·贝多斯跨越时间和空间，在真实
和虚幻之间给予爱的多种可能性。就让我们一
起开启《好梦一日游》的时光之旅，回到上世纪
的法国，回到主人公遇见挚爱的那一天。
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天津五大道的小洋楼各具
特色，小楼的背后也各有历史
风云人物，我以为其中最具特
色的就是坐落于原英租界威灵
顿路（现河北路267号）的缸砖
楼——顾维钧故居。

顾维钧（1888—1985），祖
籍江苏嘉定，他在上海长大，进
了教会学校，所以英语很好。
在清王朝末年，他16岁就留学
美国，毕业于哥伦比亚大学。
学成归国之后就在外交部门工
作，能言善辩，总能及时发声，
表现非常出色。第一次世界大
战结束后的巴黎和会上，他是
参会的中国五人代表团中最年
轻的一位。会上，日本居然要
把山东被德国割据的利益全部
由他们接管，这是明目张胆的
巧取豪夺。顾维钧出面发言，
事先毫无准备，也无底稿，这在
外交场合上绝无仅有，他却出
口成章，言辞锋利，伸张中国对
山东的主权。争论以后，他又
主张立即退场，不签合约。这
是中国人第一次在外交上对列
强说不，也是顾维钧外交生涯
中最大的闪光点，这让他声名
鹊起，成为了不起的人物。

北洋政府时期，不论是哪
一系执政，顾维钧都是不可或
缺的一员。他的外交声望特
高，奉系张作霖在北京站不住
脚了，于是撤回东北，他也跟着
上车去东北。车到天津，顾维
钧临时动念头，说天津有他的一座缸砖小楼，他要回去看看，于
是就下了车，而张作霖车到皇姑屯附近，中了日本关东军炸弹的
埋伏。顾维钧躲过一劫，因此留在天津，万万没想到，这座小楼
救了他一命。

北洋政府倒台后，顾维钧在政坛上沉寂了几年，“九一八”事
变爆发后，他重返外交界，从此再未回天津常住。

顾维钧曾任国民党政府驻多个国家的大使，抗战期间为中
国争取外援奔走。他还代表中国参与筹建联合国及起草《联合
国宪章》等工作，代表中国在《联合国宪章》上签字。

上世纪50年代中期至60年代中期，顾维钧在国际舞台上的
声望与日俱增，受聘于荷兰海牙国际法庭担任法官，后又升为国
际法院副院长，直至79岁高龄退休。

顾维钧留学美国时的母校哥伦比亚大学，把他视为培养出
来的特殊人才，要他用英语口述一部《顾维钧回忆录》。他从清
王朝末年起就开始写日记，于是就自从事外交起写回忆录。先
后有5位学者根据他的口述、日记以及信函、会谈记录、电报文
档等，历时17年完成了英文版的《顾维钧回忆录》，成了他留学
母校的一大业绩。

当然这也是中国的重要史料，经顾维钧本人同意，该书稿由
中国社会科学院近代史研究所委托天津市政协编译委员会承担
翻译，并由中华书局出版，共13册。1983年第1册出版后，中华
书局还寄了一本给他，他非常兴奋地说，我还是回到中国了。顾
维钧以97岁高龄辞世，回忆录的中文版在他去世前出版了3册。

曾任天津社会科学院图书馆馆长的杨思慎，在上世纪80年
代初也参与了《顾维钧回忆录》的中文版翻译工作。他和我说，
从译文中看，顾维钧曾任袁世凯的外交秘书，想当然地和你们周
家有来往，你是不是多为他补充几笔？我说那是我们先人的事，
我没听说过，补充不了，只能对他的小洋楼说上几句。“文革”中，
我被下放到“7047”工程（城市地铁）项目上当工人，后被地铁工
程公司调上来做“笔杆子”，地铁工程公司设在这座小洋楼里，我
在这里整整待了两年。这座洋楼是顾维钧买地请英国建筑师设
计建造的，建于1921年，为西洋古典式砖混结构三层楼房，建筑
风格体现了主人的审美品位。给我带来视觉冲击的是他的书
房里，有一面墙设计的是从地板直到屋顶的大书橱，这是在建房
时就建起来的，藏书万册绝对不成问题，看来他经常读书，这给
我留下极深的印象。

明嘉靖年
间，嘉兴出了一
位著名书画收藏
鉴赏家项子京，
其天籁阁收藏法
书名画极一时之
盛。清康乾时
代，天津出了一

位闻名于世的大鉴藏家安岐，他收藏书画名迹和碑帖善本的地方叫“沽水草堂”。
安岐生于1683年，字仪周，号麓村、松泉老人。天津人，朝鲜族。安岐先

世为盐商，家资巨富。他自幼读书，喜爱法书名画。当时几位著名鉴藏家先期
相继谢世，所藏精品大多为安岐收藏。据《文端公年谱》康熙五十九年（1720）
中记载：“麓村安氏精鉴赏，凡槜李项氏、河南卞氏、真定梁氏所蓄古迹，均倾赀
收藏。图书名绘，甲于三辅。”安岐为征集书画呕心沥血。他收藏的书画上至
三国魏晋，下至明代末期，收藏范围极广，数目甚丰，其中有许多历代精品、中
国书画史上的名家名作。

沽水草堂在天津城东南，园内竹木郁翠，堂斋掩映，清流环抱，曲径清幽。
作为安岐庋藏书画名迹之所，其内有展子虔《游春图》、董源《潇湘图》等绘画名
迹；有王献之《东山松帖》、欧阳询《卜商帖》、米芾《参政帖》、黄庭坚《惟清道人
帖》、蔡襄《自书诗札册》、范仲淹《道服赞》、欧阳修《灼艾帖》、王安石《楞严经旨
要卷》等书法名品。今天来看，当年沽水草堂的收藏大都是“国宝级”的。当初
清宫有不少藏品来自安氏。天津博物馆的镇馆之宝——北宋范宽的《雪景寒
林图》也曾是沽水草堂的收藏品。

在沽水草堂，安岐完成了中国著名的法书、名画著录《墨缘汇观》。该书著
录了安氏收藏的法书、名画。正编四卷，法书、名画各二卷；续编二卷，法书、名
画各一卷。此书叙述简当，鉴裁精审而有卓见，为清代书画著录书中精审之
作，在美术史和书画鉴藏史上具有重要地位。

与项氏天籁阁不分轩轾的沽水草堂，作为天津
的一处园林名胜始终为天津人所称道。清末华鼎元
《津门征迹诗》云：“三径就荒元亮宅，十年曾眺仲宣
楼。而今风月都依旧，谁与诗人续盛游？”说的正是
这沽水草堂。

在瑞士游览，被另一种风格和样式的瑞士艺术品所
吸引。这类艺术品洋溢着民间色彩，可以说是普通瑞士
人的集体创制。

钟表、军刀、奶酪，堪称瑞士“三宝”，为世界各地的人
们津津乐道。而从自然风光观之，瑞士又有世界公园的
美誉。不论是在开往日内瓦的车上透窗所望，还是徜徉
于日内瓦湖岸所见，我都真切感受到瑞士的确是一个流
动着湖光山色、闪耀着锦簇花团的国家。瑞士人对花的
再创造，或者变用“锦上添花”一词谓之为“花上添彩”，尤
其令我陶醉如痴，流连忘返。或许是因为瑞士人有一种
“制造”癖好吧，瑞士的花亦带有强烈的人工色彩，此处并
非说园丁栽培花卉，而是指在富于创意的精心设计下，把
天然生成的花和社会产品巧妙地结合起来。花固然美
丽、姣好，用万紫千红的花打底，由巧心灵手造出的物品，
则更明媚绚丽、五彩缤纷，且寄托着当地人的情思与梦
想。在波光粼粼的日内瓦湖畔，高高冲起的湖内喷泉侧
旁，地面之上倾斜摆设一口硕大如坛的“花钟”，时、分、秒
针俱全，秒针随时间流逝而转动，准确地显示每一时点。
“花钟”由各色鲜花装饰而成，争奇斗艳，芳香扑鼻。市民
与游客围聚钟前，或观赏奇钟，或看时校点，或摄影留念。

瑞士人妙手成春，把大自然的杰作——花与自己

的绝技结晶——钟，合为一体，达成多种功能。一可美化日
内瓦湖边景色，射向空中的长形喷泉与卧于地表的圆形“花
钟”，一动一静，一水色清素、一花颜斑驳，互为衬托，相映成
趣；二供行人掌握、确定时间，为旅游时时刻刻提供方便；三
代表钟表王国瑞士的形象，可视为科学、艺术性兼具的室外
广告，宣传该国高超的制表工艺和形美质高的钟表产品。

其实，以花为社会产品化妆，不止“花钟”一处。我旅
游到琉森，在那里观赏的“花桥”亦闻名遐迩，花与桥交相连
接、难解难分的景象别具一番情趣。所谓“花桥”，原来是将
数以千百计的娇美艳丽盆花紧系桥栏两侧，形成长长的花
边，远望之下，宛如赤色飘带浮于水上；隐约摇曳间又似镶
红霞光落在桥头。被千花万朵重妆浓抹的，乃一座欧洲最
古老的木桥，经用红花如此一番美容，真仿佛焕发出青春容
貌，它建成的年代虽久远，但蕴含的历史文化内涵，却似乎
平添了一种新鲜、跳跃的活力。

今年春节我在河南洛阳

度过。初二下午，行车途中

偶见路标显示二里头夏都遗

址博物馆就在几公里之外，

立即驱车前往，现场预约后

得以成功参观。在中原腹地

农村见到这样一座国家级博物馆，实在令人喜出望

外。更令我震惊的是博物馆内接近上限的参观人

群，从停车场上的车牌来看，不乏来自全国各地的

私家车，但听口音还是以河南人居多。参观者多为

举家前来，其中很多看上去是来自农村的朋友。虽

然利用春节假期出游早已蔚然成风，但如此专业的

考古学博物馆能在大年初二吸引众多参观者，仍然

超出了我的想象。在接下来的几天中，

我又参观了隋唐大运河文化博物馆、天

子驾六博物馆和洛阳博物馆等几家博

物馆。不论哪家博物馆，都是参观者爆

满，不少人租用智能讲解器、AR眼镜，

聘请讲解员的人也很多。许多年轻人

特意穿了汉服来参观博物馆，还有些人

参观时拉着行李箱，显然是刚到洛阳就

直接来博物馆了。

我相信现象级的博物馆参观热绝不

是在这个春节才出现的，只是自己孤陋寡

闻刚知道而已。参观过程中我目睹了一

些传统文化知识不足导致的尴尬，如一对

情侣在观看永宁寺文物时将“洛阳伽蓝记”

读成了“洛阳茄蓝记”；一位男士在一尊青

铜器前为妻儿读介绍时将“饕餮

（tāotiè）纹”读成了“耄耋（màodié）

纹”；有穿汉服来参观的女孩子不停地在馆

内拍照留影，不由得令人怀疑其参观的目

的。不过，巨大的人流量所显示的人们对

传统文化的关注和学习、渴望了解的愿望才是更令人关

注的。这种局面不正是热衷于弘扬中国传统文化的人

士曾经梦寐以求的吗？

近几年中国传统文化的保护和弘扬取得了可喜

的进展，大众对传统文化的认可和喜爱不断提升，博

物馆参观热、国潮兴起、对古装电视剧的追捧等都是

具体表现。其中年轻人对传统文化的兴趣和情感增

温尤其令人欣喜。这些成就不是凭空得来的，对文

化的热爱和认同不可能无任何依托地产生。近代中

国饱受列强欺凌蹂躏，文化自信在一次次对外失败

中逐渐消磨。新文化运动开始后，传统文化被视为

落后的代表，中国文化一切都坏、西方文化一切都

好，长时间内成为一种思维定式。而当下传统文化

在人们心目中地位的恢复，离不开近年来我国在物

质和精神文明领域的长足进步，特别是那些领先世

界的成就，极大激发了国人的民族自豪感和文化自

信，推动了人们对传统文化的持续关注和情感回归。

如果我们根据认知水平把对事物的认识分为

精准的概念化水平和距事物本质有程度不同偏差

的符号化水平，那么大部分普通人对传统文化的认

识其实并不能达到概念化水平。符号化认知是人

们认识事物本质的必经阶段。即使大部分人对传统

文化达不到概念化的认知，只要传统文化在符号层面

被大众广泛认知，对其保护和弘扬仍会得到推进。相

反，如果只有少数专家对传统文化的认识达到了很高

的水平，而普通大众对其符号层面的认识还很缺乏，

那么保护、弘扬传统文化所面临的局面要远比第一种

情况下艰难。

正因如此，博物馆人潮涌动才值得我们高兴。中

国的博物馆与欧美国家的不同，馆藏几乎都以中国文

物为主，因此在国内参观博物馆基本就可以理解为去

学习、了解中国历史和文化。如同青铜器、唐三彩、宋瓷

一样，中国传统文化本身也可以成为一种符号。如果这

种符号在人们尤其是年轻人的认知中包含了文化身份

认同、民族自豪感等因素，那更是值得我们

兴奋的。

一种文化，无论多么优秀、高深，如果

最终不能大众化，那就难言成功。因此，

亲民化是传统文化保护和弘扬中至关重

要的一点，应当通过更有效的途径让更多

的人能更轻易地接触和理解传统文化。

我很赞赏洛阳那些博物馆允许参观者携

带背包、行李箱、婴儿车等参观的做法。

那些互动项目、各类影像化呈现、残损文

物数字化再现、场景再现等，提高了博物

馆对青少年和其他人群的吸引力，更便于

他们理解展品。博物馆可做的其实还很

多，最关键的是坚持亲民化思路。比如

鬲、簋、斝、卣、罍等青铜器，除了专业人

士，普通人能正确读出其读音的极少，对

于这类比较冷僻的字，博物馆应当在说明

中为其加注拼音，这样参观者就可以避免

出现读错字的尴尬。又如，许多参观者尤

其是青少年带有学习目的，博物馆在文物

介绍中还可适当增加一些专业文物知识的普及性说

明。而哪些字该加拼音，哪些文物知识需要加以介

绍，只要博物馆有了亲民的思路，是不难做到的。

当然，传统文化亲民化的过程中难免会出现误读误

解现象，特别是在商业化、市场化进程中，会出现一些不可

预料的因素。例如当下市场上售卖的汉服，与真正的古

代中国服饰其实有很多不同。再如微信红包的出现，使

得原本用于维护家庭、亲朋之间关系的红包收发扩大至

可以发生在虚拟空间的任何人之间，直接改变了收发红

包这一行为的原本含义。但对传统文化的保护和弘扬，

并不是只有原汁原味地保留下去这一种思路，对其在一

定程度内发生的一些改变，应将其视为传统文化的当代

化发展予以包容。传统文化只有融入当代人的生活，才

能更好地保存和弘扬。与商业化、市场化相联系，其实是

传统文化保护、弘扬状况转好的表现，但在此之前，大众

对传统文化的符号化认识达到一定的广度是不可或

缺的基础。当下，大众对传统文化的符号化认识逐渐

达到了较为理想的局面，传统文化在大众认知中的符

号意义，已与诸多的正面价值和实用价值挂钩，其形象

持续改善的趋势已经明朗。在此前提下，坚持亲民化

思路，传统文化的保护和弘扬必将得到更好的推进。

服装是人类创造的，它必然随着人类的
进步而进步。在科技飞速发展的今天，智能服
装正在引起人们的关注并展现出美好的前
景。有意味的是，人们同时又在疯狂地将服装
拉回到原生态，从面料、造型再到功能，几方面
都寄予了人类的回归向往……站在十字路口，
何去何从？左顾右盼，终究理不出个头绪。

我在1995年出版的百万言专著《人类服
饰文化学》中，就在“服饰生理学”一章中，总
结过人类的这种矛盾。一方面，现代人尽最
大可能遵循古人适应生态环境的着装理念，
依然认定气候条件、地理条件、物产条件与服
装息息相关；一方面又在研究调节机制，力求
再创超自然。二十多年前的人们，已经制出
并使用无纺布、变色布、香味布、保健布等新
的服装面料，而且非常狂热地试制功能服
装。一时间，号称保健服装、卫生服装、舒适
服装、安全服装和具备保温、调温等功能的服
装给现代人带来阵阵惊喜。

上世纪八九十年代，在法国的时装展览
会上，意大利人推出了一种针织衣衫，取名
“安宁衫”。据说这种衣服可以驱除疲劳，同
时还能使人免受电磁波的不良影响。按摩服
和磁疗鞋当年更是吸引人，说是按摩服上的
橡胶颗粒会在人运动时自动按摩肌体，从而
疏通血液，减轻肌肉的疲劳。世界医学界提
出一种观点，认为人赤脚踩在沙滩或鹅卵石
的路上能刺激神经，激发活力。这种观点在
中国引起好大且长时间的响应，因为正契合
了中医的穴位原理。于是，中国鞋业根据针
灸穴位，在拖鞋上的人脚底“涌泉”穴和“足
跟”穴处装置上磁性金属饼，形状就像放大了
的纽扣电池，并在整个拖鞋的脚板部分塑成
立体颗粒，以使穴位随时受到刺激，从而起到
中医所说疏通经络，西医所说缓解中枢神经
疲劳的作用。如此过了些年，也不知道这种
按摩鞋是否能够健身，后来渐渐被淡化了，甚

至在网络普及以后，网传某某人踩石头子路
以致肝出血，从此这种鞋不再受追捧。当年
那些半导体丝袜、活力棉系列服装层出不穷，
每一种都红火了一阵。

算起来，也有一些保留下来并延续至今
的，如发光服与反光衣，如今仍被大量应用在
登山运动员、救援人员和交通警察服装上。
只是，技术已今非昔比。二十多年前的人们
就存在着激烈争论，一些人在拼命发明高科
技服装，力求超自然；同时另一些人认为这样
离原生态越来越远，实际是在人为
地创造一种伪自然。于是，环保时
装应运而生，以最大限度降低对环
境的污染……

回溯我个人的研究历程，《人类服饰文化
学》于1995年出版后，2005年我又新起草了八
章相关内容；2013年，这部“拓展研究”的书入
选教育部后期资助项目，我及时在2005年的八
章基础上又添了两章，即服饰生态学和服饰传
播学，这就是2019年推出的又一部百万言著作
《人类服饰文化学拓展研究》（共十章）。至此，
专家同行们已在这一问题上进行了多年探索，
我在内设服饰政治学、服饰经济学、服饰军事

学、服饰考古学等十章内容中，专设了一章服
饰科技学。因为事实已经证明，科学技术使服
装发展的思维、理念以及具体操作实施等诸
方面都发生了翻天覆地的变化。特别是进
入 21世纪以来，纳米技术、微胶囊技术、智能
电子技术开始涌入服装领域，人们已不满足
于近代以来发展起来的将天然可成纤的高分
子溶解，制成高分子溶液，再经特定成纤工艺
成型的纤维，即人造纤维，也不满足于“合成
纤维”了。总之，人类不再仅限于探求可替代

植物、动物和矿物等自然物质的新
型物质，而是将亮点放在如何使人
穿上衣服后更舒适更健康上。

可是“道高一尺，魔高一丈”，
一些由此引发的次生灾害接踵而至，如静电频
发、电子辐射以及污染自然环境等，科技在服
装上的体现，实际上是一把“双刃剑”。

从某种角度上说，服饰生态学有些地方是
与服饰科技学对立的。服装科技手段是想改
变自然，而服装生态观念却想留住自然。从人
类漫长的历史来看，一方面人们想用人的力量
战胜自然，驾驭自然，用中国古人的话说就是
“人定胜天”；另一方面人们又觉得自然是难以

完全掌控的，所以中国古人也曾提出“天人合一”
“天人感应”。现在的人类越来越感到向大自然
索取的东西太多了，以致受到大自然的报复。因
为在真正的自然灾害面前，人类还是显得渺小，
显然力不从心。近年来人们发现那些牢固度特
别高的服装材质面临无法降解的难题，那些胜过
自然物质的奇妙衣服和人造宝石饰品，其生产过
程就会对人类生存空间造成危害。怎么办？虽
然说亡羊补牢，为时未免有些晚，但毕竟如今省
悟还是有利于生态向好发展。

那么，人类在服装材质等创造的力度上是
否有所减弱呢？没有！镀银纤维、记忆金属纤
维、导电纤维等新兴的织物电子材料，正在以
更快的速度应用于服装上，有一种服装索性被
称为“随身的和人共生服装”，由中央处理单
元、生物传感器构成，这里直接应用了人机交
互和智能传感等先进技术，能及时发现人体各
种异常生物信号，并转换成机器能识别的语
言。听起来好像很神秘，穿起来不免有些紧
张。跑两步心率快了，衣服马上发出警告声，
想起来也挺可怕的。

当然，“减阻类服装”用在运动员身上，还是
有实际作用的。设计人员对服装表面的微结构
加以改进，以形成对局部阻力的干扰功能，即是
将局部的雷诺数提升到临界雷诺数之上。雷诺
数是描述湍流状态的一个常数，目前能通过提
升雷诺数，以达到5%—10%的减阻效果。我的
理解是，这样一来运动员的竞技成绩就不完全
是本人实力的体现了。当年游泳健将菲尔普斯
就是凭借“鲨鱼皮泳衣”打破了多项游泳世界纪
录。模仿鲨鱼皮的泳衣能以V形褶皱大大减少
水流的摩擦力，减少水阻力并提高游进速度
3%—7.5%。看来各国运动服中的科技含量有
高有低，这对于运动员来说是不公平的。

主张服装科技创新的人，信心满满；提倡服
装回归自然的人却忧心忡忡。谁也不知服装的
未来会怎样，前进还是回归？

《好梦一日游》：
展现爱的多种可能性
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服装：前进还是回归？
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古籍中的津沽园林（十四）

沽水草堂宝物多
章用秀

我的这幅水彩作品取景于天津市中山路南

端、横跨海河之上的双层拱桥——金钢桥，主拱桥

及两侧引桥皆由圆弧的钢管支撑，称为彩虹桥。

画面总体利用天空、水面、游轮及桥体统一创作为

大面积的中性色调，来突出红色的双主拱大“彩

虹”，彩虹与河两岸的红色屋顶隐约呼应着；“彩

虹”金钢桥具有与现代化国际大都市风貌相匹配

的时代感，为海河又添新景。

百 忆往岁

拾
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飞虹映水天（水彩画） 叶武 文并图

“花钟”与“花桥”
程绍海


